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sent imento patr iot t ico. L ' i ta l iani tà del lago di 
Garda preoccupò la pubblica opinione anche 
pr ima della guerra e la s t ampa si fece eco 
di tal i preoccupazioni. Ma il Governo non 
ha mai mancato di occuparsene con vigile 
cura. 

I voti di quelle pat r io t t iche popolazioni 
sono s ta t i sempre t enu t i nel debito conto, ed 
ora son lieto di annunziare alla Camera che la 
i talianizzazione del lago di Garda è già feli-
cemente iniziata e costi tuirà prestissimo un 
f a t t o compiuto. 

II ministro dell ' industria onorevole Be-
lot tf , che per in t ima e lunga comunione di 
v i ta , conosce quelle benemeri te popolazioni 
e ne divide a l t amente le legit t ime aspira-
zioni nazionali, ha voluto occuparsi perso-
nalmente , come uno dei primi a t t i del suo. 
Ministero, della i ta l iani tà del Garda, e col suo 
giovanile e sereno entusiasmo, ha dato così 
felice impulso allo studio del problema che 
siamo già oggi alla vigilia della auspicata 
soluzione. 

Questa in tan to si è magnificamente ini-
ziata con la concessione di una delle ville 
del lago di Garda, a Gabriele D'Annunzio, 
che da qualche t empo aveva domandato 
di acquistarla, e vi ha già fissato la sua di-
mora, per dedicarsi colà presso i sorrisi del 
bel lago nostro circondato di lauri e di olivi, • 
presso la f ronte che vide i più alti eroismi 
della gente nostra, presso le ci t tà leggenda-
r iamente famose nella storia del nostro ri-
sorgimento nazionale, per dedicarsi colà, dico, 
ai suoi studi sereni dai quali le patr ie lettere 
t an to ancora attendono'. 

È mia viva sodisfazione comunicare alla 
Camera il nobilissimo te legramma che il 
Poe ta ha voluto dirigere al ministro E d o t t i : 

« Eingrazio p rofondamente 1' Eccellenza 
Vostra per questo a t to che inizia la rest i tu-
zione del Benaco alla sua i ta l iani tà dante-
sca. I l mio r ingraziamento si converte in al-
tissimo augurio ». 

Il Governo ha raccolto l 'augurio e pre-
sto lo t r adu r r à in real tà , secondando i sen-
t iment i pa t r io t t ic i di quelle nobili popola-
zioni e dell ' I tal ia intera. 

P E E S I D E N T E . L 'onorevole B o n a r d i ha 
f aco l t à di d ich ia ra re se sia sodisfa t to . 

B O N A B D I . Eingrazio il so t tosegre tar io 
di S ta to ; ma poiché è una quest ione che 
si t rasc ina da t a n t o t empo e che final-
m e n t e oggi si avvic ina alla soluzione, debbo 
per necessi tà di cose r a m m e m o r a r e ancora 
qua lche lato, che non vorre i venisse di-
ment i ca to . . 

Non mi diffondo sull' aspirazione dei 
miei compaesani , che venga difesa l ' i ta l ia-
n i tà del Garda , perchè r i tengo che, al di-
sopra di ogni convincimento e di quals ias i 
t endenza poli t ica, la necessità di s a lva re 
lassù la nos t ra l ingua, le nost re t r ad iz ion i , 
la nos t ra storia ci deve t r ova re t u t t i con-
cordi. 

H a annunz i a to tes te l 'egregio sot tose-
gre tar io di S ta to che si è iniz ia ta la riso-
luzione del problema con la concessione 
della Yilla del Gardone al nos t ro poe ta , a> 
Gabriele D 'Annunzio , che noi abb iamo ve-
du to l i e t amente sulle sponde del nos t ro 
lago, considerandolo un simbolo e loquen te 
ed una sicura possente difesa, in a t t e sa che 
il Governo compia il suo dovere e l ' asp i ra-
zione di quelle popolazioni . Ma, se si co-
mincia a r isolvere il p roblema, voglio p r e -
gare che la soluzione venga acce le ra ta . 

Ci affida la presenza al Ministero dell ' in-
dust r ia del l 'onorevole Belot t i : egli è l ega to 
a noi da ,v inco l i ormai così saldi, da fa rc i 
fidenti. 

Ma debbo r icordare che, dalla pace i n 
poi, sulla r iviera del Garda l ' a t t esa della, 
s istemazione dei beni nemici ha p r o d o t t o 
una crisi economica di ca ra t t e r e gravis-
simo. Lassù abb iamo alberghi imponen t i , 
che r a p p r e s e n t a v a n o una fo rma di r icchezza 
e di prosper i tà e che sono r imast i chiusi , 
in abbandono ; essi debbono as so lu tamen te 
esser subito r iaper t i e servire alle necessi tà: 
del mov imen to dei forest ier i . 

Vi sono p rop r i e t à p r iva t e le qual i si 
t r o v a n o dal. 1918 ad oggi sot to seques t ro , 
a m m i n i s t r a t e da zelant i funz ionar i , ma che 
sono v incola te in moment i di eommercià l i tà 
facile e des idera ta . 

Bicorderò un f a t t o s tranissimo. Una vi l la 
di p ropr ie tà di c i t t ad ino i tal iano, la qua le 
era a b i t a t a da c i t t ad ino s t raniero, v e n n e 
posta sot to sequestro per f e rmare i mobi l i 
del condu t to re , e da t r e anni il p ropr i e t a -
rio, che è i ta l iano, soffre il sequestro come 
uno s t raniero , ha la villa to l ta dalla com-
merciabi l i tà , to l t a dal l 'uso, con un onere a 
carico dello Sta to , che supera il valore de-
gli stessi mobili conse rva t i ! 

El la vede, onorevole so t tosegre ta r io , 
quan to sia grave il f a t t o e quan to sia ne-
cessario e urgente p rovvedere anche pe rche 
la nos t ra lentezza ha già comincia to a ge-
nerar speranze che credevamo svani te e a 
suggerire una azione, la quale mos t ra i l 
t e n t a t i v o di r i to rnare af l ' an t ico . 

È di quest i giorni la pubbl icazione d f 
una del iberazione di un 'associaz ione t ede -


